

HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.
Administrador

SALE OCHO VECES AL MES

SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Redacción y Administración,
200 varas al Sur de la
Dolorosa y 325 varas al
Este

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 28 de Agosto de 1913

Núm. 180

DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

AL PUBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de HOJA OBRERA, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.

CERVEZA TRAUBE LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma
con las comidas
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes
y belleza á las mujeres

Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra el carbón bacteriano y sintomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Medicina interna o Cirugía y único depósito del verdadero mata garrapatas.

Consultas por correo

APATADO N° 758 TELEFONO N° 291 OFICINA, HABITACION N° 388

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES
Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 7 50 y 100 á ₡ 7 00 c/u., contado,
" " " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de ouema.

SOCIEDAD DE PANADEROS

100 V. AL SUR DE "LA BICICLETA", TELEFONO N° 359

Disponiendo de un taller bien montado, ofrece al público una elaboración constante de pan y galletas, garantizando aseo esmerado y legítimo peso. Se envía pan á domicilio.

Almacén de muebles

de Fernando Hernández

Variedad de muebles

Colehones de todas clases

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán
o 100 varas al E. de "La Información"

FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Cruges	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poises chocolat	Limonas	Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig
Propietario

Jose Roig
Manager

No tome ningún trago en esta cantina porque se viciará a tomarlo

El ideal democrático

No debe pasar desapercibida, como una verdad que todos reconocen, que la libertad es inherente a la naturaleza humana y que los derechos que de ella se derivan no pueden suprimirse sin violar la ley que la ha sancionado. Por consiguiente, justo es que cada cual obre con entera independencia en el ejercicio de esos derechos, pues no habrá quien no se sienta impulsado por una convicción íntima, de la legalidad de sus actos y de la lucidez de su propio criterio que podrá desviarse solamente por un buen razonamiento, sin herir la susceptibilidad, siempre que se solicite la cooperación individual en determinado sentido.

El pueblo costarricense, con la serenidad y propia de su carácter, dotado, como está, de un discernimiento despejado, conocerá el sendero por donde puede llegar al pináculo de sus aspiraciones; y debe decirse sin rodeos que Costa Rica, que lucha por la hegemonía, ha alcanzado un puesto eminente entre sus hermanas de Centro América, a quienes ofrece un modelo que imitar; más, para coronar con brillantez su obra regeneradora, ha de colocarse bajo una bandera apropiada a su índole porque la posición social ha clasificado a los individuos y fija una escala que marca entre ellos una desigualdad; y ya que en la política militante en que el espíritu aristocrático y democrático, se disputan una situación ventajosa, debe excluirse el uno al otro, porque la aristocracia que se sueña en el pedáneo superior de la escala social, en todo tiempo ha hecho ostensible su desafecto al Pueblo, a quien trata con desdén y menosprecio.

En consecuencia, los hijos del Pueblo no deben dejarse conducir como

ovejas por aquellos que se sienten deprimidos con su contacto y que pretenden engañarlos con promesas efímeras, subterfugio de que como en las actuales circunstancias, hacen uso para preparar el ara en que han de ser inmolados como ofrenda consagrada al orgullo y a la ostentación en testimonio de agradecimiento por la victoria alcanzada.

No obstante, en este vaivén político todo es una confusión; algunos de los hijos del Pueblo, atraídos por la aparente liberalidad del grupo olímpico, y por sus cantos de sirena que son una verdadera farsa, como la experiencia lo ha venido demostrando, se han afiliado a aquel bando para recibir en recompensa el triste desengaño de siempre.

Por tanto, interpretando la intensidad de ese razonamiento, el Pueblo debe luchar por su porvenir bajo los auspicios del Partido Republicano, como que es el más conforme con su naturaleza y en que indudablemente encontrará un apoyo decidido y su bienestar perdurable; y proclamar como candidato, para ocupar el solio de la primera magistratura de la República, al eximio ciudadano e ilustre benemérito Licenciado don Máximo Fernández, con el entusiasmo propio de su causa, como el galardón señalado o la filantropía con que éste ha favorecido al Pueblo costarricense, a quien ha amado entrañablemente y por quien puede sacrificarse con abnegación; y deben estar seguros los costarricenses de que a la sombra de tan insigne bienhechor se sentirán vigorosos, como nunca, para combatir la tiranía de la adversidad.

Ladislao Morales

Limón, agosto de 1913.

Manifestación republicana en Cartago

el 24 de agosto

Hermosa e imponente fué la fiesta republicana que se efectuó el domingo en la ciudad de Cartago, donde se expuso una vez más el sentimiento patrio, y amor a la causa republicana.

Colaboraron a esta fiesta centenares de personas; entre ellas sinnúmero de republicanas que fueron de la capital a embellecer aquella fiesta.

Desde su principio hasta su conclusión reinó el completo orden, con el que supo demostrar el pueblo su entusiasmo, lleno de cultura.

Nuestro Jefe y sus acompañantes fueron recibidos en aquella ciudad por el pueblo republicano cartaginés y sus representantes señores don Miguel Brenes, Lic. don Alberto Pacheco, Lic. don Félix Mata Valle, don José María Robles y otros colaboradores de la causa republicana.

Las manifestaciones de la fiesta se efectuaron en la Plaza de

los Angeles donde hicieron uso de la palabra el Lic. don Alberto Pacheco, Lic. don Máximo Fernández, don Rogelio Fernández Güell y el elocuente orador don Francisco Conejo.

Luego partió la concurrencia acompañando al Jefe y su comitiva al Hotel Lafayette donde fueron obsequiados con un lucido banquete, aminizando el acto una magnífica orquesta. Ocuparon asiento 68 personas de todas las clases sociales. Concluido el banquete partieron los concurrentes a la estación a tomar el tren para regresar a sus hogares.

El Licenciado Fernández fué obsequiado en la noche con una serenata.

No hacemos extensa la crónica de esta fiesta por haberla ya dado oportunamente nuestro colega de lucha *El Republicano*, el que dió los detalles completos y llenos de vesdad.

labor, que no ha sido ni es más que la de cumplir con nuestros ideales de regeneración, defensa y bienestar de las clases trabajadoras y del pueblo en general.

Quedando muy agradecido nos es grato ser de los amigos que nos han honrado con sus dedicatorias, atentos servidores y amigos,

Los Editores de Hoja Obrera

Puntarenas, 24 de agosto de 1913.

Señores don Ruperto Sáenz
y don Guillermo Casasola

San José

Amigos y compañeros:

Partidario decidido de todo lo grande y noble, no he podido resistir al deseo de contribuir en parte a la tarea, digna de VV., que Hoja Obrera se ha impuesto.

Doguiera que haya un hombre y un corazón encontrarán acogida cariñosa los altivos voceros del pueblo que se defiende.

Hoja Obrera ha conquistado, sin pretensiones torpes, un puesto en cada hogar humilde donde se le aprecia con todas las sinceridades del cariño popular.

La tarea es ardua pero las fatigas de la lucha quedan recompensadas con la conciencia del deber cumplido que llena de placidez el alma.

Mi humilde homenaje para Hoja Obrera y sus nobles editores.

C. Rivera G.

Señores Directores de Hoja Obrera

San José, Costa Rica

Muy señores míos y amigos:

Me permito saludarlos cordialmente para felicitarlos por la simpática labor que vienen realizando el estimable periódico de ustedes en beneficio de la clase obrera.

La obra de la Prensa, cuando va encaminada a franquear al proletario las vías que han de conducirlo a la realización de ese humano ideal que lo impulsa al mejoramiento de su condición, no puede ser apreciada en toda su magnitud sino por aquellos que están palpando de cerca las necesidades del obrero asalariado, que vive en constante pugna con los caprichos y extorsiones del capitalismo.

Pero esa obra trascendental de la Prensa, no puede ser eficiente mientras se olviden los verdaderos intereses del proletariado, resumidos en la tendencia incuestionablemente legítima de elevarse a un nivel de cultura y de comodidad más propicio a la condición natural del hombre y a las genuinas concepciones de la mente.

En los antiguos tiempos de barbarie, el hombre vivía en independencia absoluta, laborando la tierra, y a veces nómada y vagabundo luchando con las fieras en el misterio de los bosques para derivar de la caza las necesidades materiales; luego vino la usurpación y la conquista, como fruto de aquellos tiempos, a poner raya a la voluntad individual y a coaccionar de manera inusitada y violenta los derechos de cada hombre. El carácter de esos individuos se reveló contra esos desmanes de la fuerza bruta, pero ésta se impuso como condición suprema y el equilibrio social fué desde entonces una verdadera utopía.

Transcurrieron siglos; se hicieron fuertes y prestigiosas las comunidades primitivas de familias y quedó constituido tras un penoso esfuerzo de gestación el principio de las nacionalidades. Pero la obra de la fuerza subsiste aún, desdeñosa y altiva, arraigada en el organismo moral de todo pueblo, indiferente ante los espasmos dolorosos de la humanidad que sufre, asienta su trono allí donde el progreso se manifiesta de manera más ostensible.

La labor de la Prensa doctrinaria debe, pues, tender a modificar esa acción del capitalismo al acaparamiento de la riqueza con detrimento de las clases trabajadoras, ilustrando al jornalero para la vida de la verdadera democracia y atemperándolo para la lucha que ha de sostener en todo tiempo contra el rigorismo de leyes autocráticas y los absurdos y privilegios de las castas.

A ustedes corresponde colocar las piedras fundamentales en que habrá de afirmarse su prestigio la clase jorna-

lera de Costa Rica; pero su misión debe estar inspirada en el mejoramiento colectivo, sin ese carácter personalista que ha echado por tierra en muchos pueblos el ideal socialista y hecho negativas propagandas verdaderamente trascendentales.

El periodismo es un apostolado, y a él corresponde demarcar los rumbos que han de seguir hombres y pueblos para conquistar de manera permanente la libertad y los derechos que han sido en todo tiempo vulnerados por los dueños del capital y los representantes de la autoridad.

Laboren ustedes con entusiasmo en ese campo propicio a las sanas concepciones de la mente y verán cómo, gracias a ese noble esfuerzo de propaganda, la abatida enseña del proletariado costarricense se erguirá de nuevo en brazos hercúleos y la semilla de la idea rendirá frutos ópimos.

Soy de ustedes con toda consideración su atto. y s. s.,

Manuel Vte. Martínez

Caracas, 1913.

Cultura en las manifestaciones

Criticamos en general la falta de cultura de gran número de personas que en las manifestaciones y reuniones dan el triste espectáculo de ofrseles muertas y hurras en contra de tal o cual partido, más criticable es que esas manifestaciones sean en contra de determinada persona; debe el pueblo comprender que los señores candidatos políticos son personas a las que se les debe guardar toda clase de consideraciones y respeto.

El pueblo en la actual contienda goza de completa libertad, así es que debe saber disfrutar de ella colaborando con la debida educación y cultura. Muy satisfactorio es oír vivas y manifestaciones patrióticas, así como repugnante es oír frases y manifestaciones hirientes que no caben en un pueblo culto y civilizado como el nuestro.

Así es que esperamos del pueblo en general se abstenga de lanzar mueras a los partidos contrarios así como hacer manifestaciones hostiles en contra de sus hermanos.

Granos de Oro

Sólo el régimen capitalista es quien trabaja por ensanchar el abismo que separa a los más inteligentes de quienes lo son menos, y por consiguiente, para rebajar el nivel medio de la inteligencia. Nosotros queremos que los muy inteligentes tengan todas las facilidades apetecibles para llegar a serlo aún más; pero también queremos que quienes lo son muy poco tengan la posibilidad de adquirir algunas migajas más de ciencia. De ese modo aproximaremos más entre sí a los inteligentes y la masa común de los hombres, no rebajando a los primeros (como se aparenta temer), sino elevando al nivel medio de los segundos. Sabemos que todas las facilidades imaginables nunca convertirán un microcéfalo en un Lamark o en un Darwin; pero los microcéfalos no son más que seres excepcionales por accidente, y aquellos a quienes se tacha de estúpidos pueden subir algunos escalones más en la escala de los conocimientos humanos, sin hacer por eso que desciendan los que están ya más arriba. La inteligencia es una cosa tan tenue y tan difícil, sino de apreciar, por lo menos de dosificar, que conviene ser modesto al atribuirse esa cualidad.

PANDEMONIUM

Revista Mensual Ilustrada
Se envían números gratis
de muestra a quien los solicite.

ANTONIO FONT.—San José.

SEÑORES AGENTES

Suplicamos la actividad del cobro y pronto envío de los fondos

SATISFACTORIO

Es para nosotros publicar a continuación las dos expresivas cartas que nos llenan de honra por su sinceridad y altos conceptos en nuestra sencilla y humilde

DESEA un traje al verdadero estilo americano?, le recomendamos hacerlo en la acreditada **Sastrería González Artavia**, la que le dejará satisfecho; pues cuenta con operarios aptos y buenos casimires.

¡BALDON ETERNO!

En un siglo que aproximadamente cuentan de regir sus propios destinos las Repúblicas de Centro América, no han hecho otra cosa que malbaratar el hermoso legado de los libertadores.

Como si no tuvieran una elevada misión que cumplir, se han entregado en cuerpo y alma atadas de pies y manos al imperialismo americano, fingiendo creer que el Gobierno de Washington sería fiel guardián de la paz ambicionada, sin aprovecharse del endémico desorden.

Haciendo gala de un atolondramiento incalificable dieron un paso en falso y ridículo para la delicadeza de su política internacional, sometiendo a la tutela americana, mientras la gran nación batía palmas por la adquisición de derechos sobre la libertad de Centro América, que si hubieran negociado con políticos más hábiles la habrían hecho pagar caro y con gusto.

Solo en nuestras cancillerías y diplomáticas de oropel pudo haber la peregrina idea de arrodillarse ante el *dollar* que agita la tempestad para tener ocasión de apaciguarla.

Nada más que el criminal desorden es responsable de la política que cual planta exótica se desarrolla en Nicaragua, amenazando invadir a Costa Rica tan pronto como la traición de los Chamorro, Díaz y Estrada extiendan sus raíces para fructificar en nuestro fértil suelo.

Avidos de codearse con los grandes y tomar té en el salón de la casa blanca, nuestros representantes no vacilaron en cerrar los ojos y asentir toda nueva insinuación con tal que ella fuera envuelta en el gracioso manto del *pacifismo norteamericano*.

Ansiosos de batir el record en la diplomacia internacional; entre banquetes y tés con los Root, los Barret y los Creel dieron el anhelado "sí" a todo cuanto se les propuso, sin pensar insensatos! que los Estados Unidos no podían ejercer la gran responsabilidad de pacificadores, sin el famoso *big stick*, que en nuestras aguas usan los buques de guerra y tropas de desembarco.

En aquellas conferencias de Washington presididas por Root se discutió y creó una Corte de Paz Centro Americana, por mera fórmula y como paliativo para hacer al enfermo tragar la píldora; ellos sabían de antemano que la tal Corte de Cartago sería un espanta pájaros sin cañones, apenas comparable al ridículo que harían los americanos con su apoyo moral sin la incontrastable fuerza de los acorazados.

¿A qué enorgullecerse de ser iniciadores de un mitin de protesta contra el protectorado pedido por Adolfo Díaz y Emiliano Chamorro si antes aplaudieron los triunfos de la traidora y suicida revolución de Bluefields a

pesar de que nadie podía ignorar las consecuencias?

¡Es chocante y ridículo que *La Información* ataque por un lado a la diplomacia del *dollar* mientras por otra parte publica el retrato del patriota general Emiliano Chamorro que ha manchado su espada y su honor militar al servicio de la *intervención* que significa el sacrificio heroico de Juan Santa María y de tantos patriotas que supieron morir como valientes por la reivindicación de la Patria Centroamericana!

¿A qué pues sorprenderse ahora de los avances del imperialismo y de la audacia de sus agentes si los interventores tienen la excusa válida de decir: *nos han llamado y además obramos de acuerdo con los Tratados de Washington?*

¿A qué convocar a mitins para una trágica protesta ante el monumento del Parque Nacional y romper ventanas de un edificio que honra a Costa Rica, si cuando el inmortal Dr. Araujo, ex-Presidente de El Salvador, nos señaló el peligro invitándonos a castigar a los traidores, nos cruzamos de brazos metiéndonos en la concha de nuestra cobarde indiferencia?

El ideal de la Unión Centro Americana con sus patrióticos fines ha muerto en manos de los signatarios de Washington. Si señores; en presencia como estamos de la enajenación de la soberanía de Nicaragua a la comisión mixta de la política del *dollar*, dicho ideal ha muerto para siempre porque no sería posible efectuar la unión sin descender a la degradación política en que se halla sumida Nicaragua por mano de Adolfo Díaz y otros hijos bastardos de aquella tierra digna de mejor suerte.

¡Propagandistas del patriotismo ocasional que os indica la política! Si queréis exhibiros como verdaderos patriotas, aún es tiempo de que empuñéis las armas, cerrando vuestros labios, que con la lengua sin la eficiente fuerza de las ametralladoras y los mausers, tan sólo provocáis la hilaridad del coloso que os conoce y contempla sin temor! Sí; empuñad las, pero no para pelear contra las huestes del tío Sam que ahí están porque las han llamado, sino para arrojar del Campo Marte antes que todo a los traidores que mancillan el honor de Centro América.

Sí; allá está vuestro campo de operaciones, id sin vacilar y haced que los traidores espíen en la horca o en la hoguera la horrible mancha que los hace dignos del *prohibio universal*.

Así hareis un beneficio a la humanidad, dareis un ejemplo sublime de patriotismo que os elevará al pináculo de la gloria ante las generaciones futuras y borraréis del suelo de Centro América la huella que mancilla el honor y niega el patriotismo de los genuinos centroamericanos.—S. M.

Campo para la mujer

El hombre, con todas sus pretensiones, con todos sus alardes, con todas sus manifestaciones de fuerza y de carácter, con todo el poder físico de que se envanece y que ostentan sus nervudos músculos, puede compararse perfectamente con un corcel brioso de bien dotados remos cuyas fogosidades regula y utiliza a su antojo la débil mano que empuña las riendas de su freno. El hombre con su gesto impone y amedrenta, con su mano castiga y hiere; la mujer con sus caricias atrae y subyuga, su mano parece impotente para producir el daño físico, pero si se desliza mañosamente puede producir un perjuicio

mayor que el de una herida; en todo caso la dominación airada del hombre clava el odio en el pecho del vencido y provoca la represalia que tarde o temprano se resuelve en la venganza; la mujer sabe esclavizar con poder sugestivo, atrayendo cariñosamente a su víctima y matando en ella todo sentimiento de rencor, la hace suya sin violencia, la ata al carro de sus caprichos, la venda para que no mire sus cadenas, la anula para la independencia y la duerme para que sueñe en su regazo con una libertad que está muy lejos de disfrutar. Afortunadamente todos estos poderes y ventajas de que está armada la mujer y que pudieran constituir una amenaza e infundir serios temores, tienen una

¡No hay más que visitar!

la elegante y últimamente bien montada

Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Calle Central Este — 25 v. Oeste de la Nueva Botica de Mariano Jiménez

Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento, que reúne todas las comodidades del confort moderno.

atenuante poderosa en las condiciones peculiares de su corazón que es ánfora desbordante de bondad y de ternura; la dotó Dios de belleza y sagacidad avasalladora, pero la hizo también delicada, sentimental y buena; tiene su naturaleza un conjunto de encantos, que en armonía sublime reúne la belleza estética que cautiva con la sutileza espiritual del alma que atrae; vino a este mundo dotada de una alma inquieta y ardorosa que lo mismo se asoma a los ojos para producir incendios con el torrente luminoso de miradas que electrizan y penetran, o se mueve traviesa y juguetona entre su cárcel de rosas y alabastro agitando turgencias que fascinan, redondeces que provocan y modelando líneas y curvas que enloquecen; pero si como hembra brilla en sus ojos el poder subyugante de la hipnosis y sobre la superficie de su carne dura y trepidante se resbala tentadora la sensualidad que enardece los sentidos, como madre, como hermana y como esposa hay en su alma una fuente inagotable de bondad, de resignación, de ternura y de abnegado y desinteresado amor; brotan de

sus labios besos de miel que endulzan el alma y sabe su boca lo mismo embriagar al amante con sabrosísimas caricias, que forjar frases para los momentos aciagos de la vida que tienen el mágico poder de devolver la fe al desesperado y el valor al decaído; es ella a veces, rarísima por cierto, redoma de traidor letal veneno, pero siempre delicado y finísimo perfume de rico y concentrado aroma encerrado en coqueto y lindo estuche que recrea a los ojos si se mira, que embriaga al corazón cuando se aspira; y teniendo nuestra compañera tantos y tan hermosos atributos, ¿no sería en nosotros torpeza inexcusable alejarla de esto, torneos donde sus cualidades y virtudes son prenda de seguro éxito? Claro está que sí; traigámosla a que colabore con nosotros en esta obra de regeneración, utilicemos el mágico poder de su influencia para robustecer nuestra voluntad mientras dure el titánico esfuerzo que necesitamos hacer para despojarnos de los vicios y defectos que son la rémora que nos impide unirnos y ser fuertes.

LIDIA

Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernández

Sección de Higiene

La Comisión Americana que estudió la fiebre amarilla en Cuba llegó a las siguientes conclusiones

—El virus amarillo que circula en la sangre, es aun invisible y su esencia es desconocida.

—Se transmite por el mosquito estegomia, previamente infectado por picadas a enfermos atacados de fiebre amarilla.

—El zancudo está apto para producir el contagio 12 días después de haber picado a un enfermo, dentro de los primeros días de su enfermedad.

—El estegomia conserva su poder contaminante hasta 53 días.

—El estegomia es el único vector del contagio; no se conoce otro mosquito o insecto que lo produzca; no hay contagio por medio de miasmas o gérmenes que flotan en el aire.

—El enfermo mismo no produce contagio directo, ni sus ropas, contacto, humores, vómitos ni deyecciones.

—El cadáver tampoco es contagioso.

Estas experiencias realizadas en forma positiva y concluyente, fueron repetidas más tarde por la Comisión francesa enviada a Río Janeiro, por el Instituto Pasteur, y compuesta por los profesores Marchoux, Salimbeni y Simond, la cual realizó nuevas investigaciones de tan alto valor científico que no podemos dejar de citar las de más importancia:

Hélas aquí:
—El suero de la sangre, de un enfermo, es virulento hasta el tercer día de la enfermedad.

—El cuarto día la sangre del amarillito no contiene virus, aun cuando tenga fiebre.

—El virus de la fiebre amarilla depositado en una desgarradura de la cutis, sin epidermis, no produce enfermedad; para determinar la infección, fuera de la picadura del zancudo, hay que inyectar suero o sangre proveniente de un enfermo, dentro de los tejidos sensibles de un individuo.

—El suero de convalescentes tiene al-

gunas propiedades inmunizantes y terapéuticas; la inmunidad dura 26 días

—El zancudo parece ser tanto más peligroso cuanto más tarde pique, después del momento de la infección.

—La picadura de zancudos infectados no produce fatalmente la fiebre amarilla.

—El período de incubación de la enfermedad, que por lo común es de 2 a 6 días puede prolongarse hasta 13 días. (Se extractó en este punto los detalles de las investigaciones del Campo Lazear que condujeron a las conclusiones anteriores).

(Del Boletín del Consejo Superior de Salubridad de El Salvador).

Las mejores maderas en el aserradero del Dr. Giustiniani



Relojería Suiza

DE

Alcides Chapatte

CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas

PRECIOS MODICOS

Platería de París

Se ha trasladado frente a "Las Indias y enseguida de la tienda "La Perla" de Marín y de la pastelería de Laport del señor don Julián Pastor, frente diagonal a la puerta principal del Banco de Costa Rica.

Casa en venta

Se vende una casa situada en el "Laberinto", entre la Avenida 16 y la Calle 5ª; es propia para comercio por ser esquinera, es independiente. Para condiciones informarán en la administración de este periódico.

EL ACORAZADO ORIENTE

DE ALBERTO BERTHEAU



Gran fábrica de calzado

toda clase de precios

Producción diaria

500 pares

Frente a la Plaza de la Fabrica

APARTADO 501



Taller de Carpintería Pintura y Tapicería de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente

NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER



Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

NUEVA EMPRESA



FUNERARIA NACIONAL

De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL.—CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro fúnebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

Fábrica Industrial de Aguarrás Marca Aguila

PROPIETARIOS **T. M. ORTUÑO Y Co.** APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en casa de los señores Carranza y Boletti, L. M. Castro y Co. y Pagés Hermanos.

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

PLATERIA DE PARIS

Calle del Comercio, 75 varas Este del Mercado

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruidas.

BIBLIOTECA DOMENECH NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero. Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á ₡ 0.50 el tomo

Almas anónimas, Eduardo Marquina.
Manzana de Anís, Faancis Jammes.
El caso Leavenworth, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.
Jacobe, Joaquín Ruyra.
Zaracain el aventurero, Pio Baroja.
Juventud de Príncipe, W. M. Forster.
Tom Sawyer, detective, Mark Twain.
El amor catedrático, G. Martínez S.
La enjuta, Victor Catalá.
Dios salve a la Reina, Allen Upward.
La bella dormía en el bosque, F. de Nien.
Rebeldía, Joaquín Dicenta.
El señor de Halleborg, Hedenstjerna.
Kolstomuro, León Tolstoi.
Casa per alquiler, Carlos Diskens.
Minnie, Andrés Lichtenberger.
El dragón de fuego, J. Benavente.
Ernestina, Prudencio Bertrana.
Boda oficial, R. H. Savage.
El hurto sabroso, novela árabe, traducida por José Carner.
Rey en la tumba, Anthony Hope.
Fausto, Ivan Turgueneff.
El silencio, Eduardo Rod.

Apuntes de un desconocido, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.
Las cerezas del cementerio, G. Miró.
El espada Montes, Frank Harris.
Jerusalén en Dalecarlia, S. Lagerlof.
La voz de las campanas, C. Dickens.
Historias de locos, Miguel Sawa.
Nerto, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
¿Culpable?, W. Le Queux.
El lunar, Alfredo de Musset.
For la vida, J. Paus y Pagés.
Las rocas blancas, Eduardo Rod.
Su Majestad, Henri Lavedán.
El cadáver viviente, León Tolstoi.
El refugio, R. L. Stevenson.
María, Jorge Isaacs.

EN PRENSA

Las dos vidas, Eduardo Marquina.
La puñalada, Marián Vayreda.
Erótica, B. Morales San Martin.
Relato de un Nihilista, A. Tchekov.
El cupón falso, León Toltoi.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirigir los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado n.º 270.

En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

G. MANGEL Y Ca.

Electricidad



Mecánica

LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha y grandes novedades, ¡¡acudid!!

Ya llegó la ropa interior de lana garantizada que no encoje, marca Wolsey. Surtido de paraguas, capas de hule, polainas y zapatos de hule. Precios varios, al alcance de todo bolsillo.

Mantiene siempre el mejor surtido de ROPA HECHA, corte correcto, trabajo esmerado, y precios de situación.

Esta casa no necesita rifas, pero en cambio vende a plazos en pagos cómodos, semanales, quincenales ó mensuales.

¡¡ Propaganda moderna!!

de interés para los industriales y comerciantes

Espacio disponible para

Zinck y Co.

Pronto se anunciará